

# Des archéologues découvrent le timbre à main « *LEGISLATIVE ASSEMBLY / CANADA* »<sup>1</sup>

par Grégoire Teyssier



*Illustration 1 : Le timbre à main ovale « LEGISLATIVE ASSEMBLY CANADA » [Source: Musée Pointe-à-Callière, Montréal]*

Des archéologues de Montréal ont découvert un artéfact postal extraordinaire lors de fouilles récentes (été 2017) effectuées sur le site de l'ancien Parlement, localisé à Montréal. Le bâtiment et ses bibliothèques ont brûlé il y a 168 ans dans la nuit du 25 avril 1849, quand des émeutiers anglais furieux ont pris d'assaut le Parlement et l'ont incendié. Les bibliothèques étaient situées à un pâté de maisons du fleuve Saint-Laurent. Un terrain de stationnement occupe l'endroit depuis les 90 dernières années et les archéologues y ont trouvé ce timbre officiel en alliage de cuivre utilisé par la poste du Parlement pour marquer les lettres (Illustration 1).

Louise Pothier est conservatrice en chef au musée archéologique de Pointe-à-Callière à Montréal et elle précise que le timbre officiel a été mis au jour dans la zone où se trouvait le bureau du greffier, près de l'entrée de la rue McGill. L'artéfact porte l'inscription « *LEGISLATIVE ASSEMBLY CANADA* » en relief. Cet artéfact est l'une des pièces majeures de la fouille qui a permis de récupérer plus de 300 000 objets, allant de pipes et de bouteilles de vin à des assiettes en

porcelaine fine, des assiettes à thé, des coquilles d'huîtres et autres objets qu'auraient probablement utilisés John A. Macdonald, Louis-Hippolyte Lafontaine, George-Étienne Cartier, Robert Baldwin ....

On estime que 6 000 livres et 22 000 documents publics du Haut et du Bas-Canada ont été détruits, dont une partie remontant à l'époque de la Nouvelle-France. Environ 30 fragments de livres brûlés ont d'ailleurs été trouvés sur le site. Depuis 1844, Montréal était la capitale de la colonie britannique du Canada-Uni. Les chambres du parlement ont été inaugurées le 24 juin 1845, au marché Sainte-Anne. L'incendie a été déclenché par des émeutiers anti-unionistes alors même que les députés étaient en session.

## Un ou plusieurs instrument(s)?

Madame Pothier m'a confirmé que l'artéfact mesurait bien 32 x 24 mm. Donc, si l'instrument était le seul utilisé à Montréal, un ou plusieurs autres ont dû être fabriqués pour être utilisés à Toronto quelques mois après l'incendie, sinon cela voudrait dire qu'un instrument au moins aurait été sauvé de l'incendie de Montréal.



**Illustration 2 : L'incendie du Parlement [Source: *The Illustrated London News*, 19 mai 1849]**

Les dimensions officielles de la marque, données par le *Canada Specialized Catalogue* (1987), sont de 32 x 24 mm. Les mesures exactes des quelques pièces de ma collection sont les suivantes: Montréal, 33 x 25 mm; Toronto, 32½ x 24½ mm; et Québec, 32½ x 25 mm.

Le premier timbre à main utilisé par l'Assemblée législative est de forme ovale et mesure 32 x 24 mm. Connue à Montréal en bleu et vert du 6 au 17 avril 1849 et en rouge le 2 février 1849, il fut utilisé également à Toronto (1850-1851), Québec (1852-1855) et Ottawa (1867). Ces légères différences ne sont pas suffisantes, à mon avis, pour tirer des conclusions claires. Une chose est certaine cependant: si un instrument a été trouvé dans les ruines du parlement de Montréal, la marque utilisée quelques mois plus tard à Toronto doit être différente. Cela dit, même si ces instruments utilisés à Montréal et à Toronto sont rares (connus à quelques exemplaires seulement), le volume de courrier traité par ces institutions est important et je suis porté à croire que ces bureaux ont probablement utilisé ou du moins possédaient plus d'un cachet (Illustration 3). Si un lecteur a d'autres détails sur le sujet, merci de contacter: [gteyssier@videotron.ca](mailto:gteyssier@videotron.ca)

Merci à Mike Street qui le premier m'a fait part de cette découverte fascinante.



**Illustration 3 : Le premier timbre à main utilisé par l'Assemblée législative. Forme ovale 32 x 24 mm. [Source : 1987-88 Canada Specialized Postage Stamp Catalogue, p. xx]**

### Sources

[www.thestar.com](http://www.thestar.com)

*The Illustrated London News*, 19 mai 1849.

1987-88 Canada Specialized Postage Stamp Catalogue, Canada Specialized Ltd., 1987, p. xx.

Musée pointe-à-Callière, Montréal.

Correspondance privée avec madame Louise Pothier, conservatrice, Musée Pointe-à-Callière.

Discussion sur le sujet avec Christiane Faucher et Jacques Poitras.

<sup>1</sup>Cet article est d'abord paru dans le *Philatéliste canadien*, vol. 69, n° 2, mars-avril 2018, p. 76-78.



Illustration 4: Timbre à main apposé à l'encre rouge le 2 février 1849 (date la plus ancienne connue) [Source : Collection Grégoire Teyssier]



Illustration 5 : Timbre à main apposé à l'encre bleue, utilisé le 6 avril 1849, 19 jours avant l'incendie [Source : Collection Grégoire Teyssier]